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ATA DA 24ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DO RIO PARÁ - GESTÃO 2023-2027 REALIZADA 
NO DIA 15 DE ABRIL DE 2025 POR MEIO DE VIDEOCONFERÊNCIA 

Aos quinze dias do mês de abril de 2025, das 09h às 12h, reuniram-se ordinariamente os 1 
membros do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Pará - Comitê do Rio Pará, por meio de 2 
videoconferência, através da plataforma Microsoft Teams e com transmissão ao vivo pelo 3 
canal do Youtube do Comitê do Rio Pará. Participaram os seguintes conselheiros titulares: 4 
Walmir Alves Vieira - Empresa de Assistência Técnica e Extensão Rural do Estado de Minas 5 
Gerais – EMATER; Flávio Andreote dos Santos - Polícia Militar de Minas Gerais – PMMG; 6 
Lorena Gonçalves Brito - Secretaria de Estado de Agricultura Pecuária e Abastecimento – 7 
SEAPA; Luciane Linces dos Santos - Agência Reguladora de serviços de Abastecimento de Água 8 
e Esgotamento Sanitário do Estado de Minas Gerais – ARSAE;  Tiago Duarte Santos Pereira - 9 
Empresa de Pesquisa Agropecuária de Minas Gerais – EPAMIG;  Breno Henrique da Silva 10 
Ramos – Prefeitura Municipal de Pompéu; Tiago de Freitas Cabral Fernandes - Município de 11 
Bom Despacho; Renato de Faria Guimarães - Município de Pará de Minas;   José Hermano 12 
Oliveira Franco - Prefeitura Municipal de Pará de Minas; Christiane Bernardes Pereira - 13 
Município de Cláudio; Dênio Drummond Procópio - Cemig Geração Oeste S.A;  Túlio Pereira 14 
de Sá – Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais - FIEMG; Madson Vieira Brandão - 15 
Companhia de Saneamento de Minas Gerais – COPASA; Marcelo da Fonseca - Sindicato dos 16 
Produtores Rurais de Cláudio; Ivan Geraldo Borges - Sindicato Rural de Divinópolis;  Varlei 17 
Marra - Sindicato Intermunicipal das Indústrias Metalúrgicas, Mecânicas e do Material Elétrico 18 
de Itaúna – SINDIMEI; Sandra Francischetti Rocha - Conselho Regional de Biologia – CRBio; 19 
Ludmila Silva Brighent - Universidade do Estado de Minas Gerais/UEMG-Divinópolis; Beatriz 20 
Alves Ferreira - Universidade Federal de São João del Rei - Campus Centro-Oeste Dona Lindu;  21 
Adriano Guimarães Parreira - Grupo Educação Ética e Cidadania. Participaram os seguintes 22 
conselheiros suplentes: Clarissa Bastos Dantas - Instituto Mineiro de Gestão das Águas – 23 
IGAM (no exercício da titularidade); Matheus Máximo Moreira - Município de Carmo do 24 
Cajuru (no exercício da titularidade); André Henrique dos Santos - Município de Cláudio; Lídia 25 
Gonçalves Dias - Município de Desterro de Entre Rios (no exercício da titularidade); Rafael 26 
Kiyoshi Nascimento Hoshimoto - Águas de Pará de Minas S/A (no exercício da titularidade);  27 
Ketrin Lany Rodrigues - Rio Branco Alimentos S/A - Unidade Pitangui; Ana Luísa Coimbra 28 
Ferreira - Sindicato das Indústrias de Fabricação do Álcool do Estado de Minas Gerais (no 29 
exercício da titularidade); Bruna Mara dos Anjos Teixeira - Conselho Comunitário de Roseiras 30 
e Barragem (no exercício da titularidade);  Rafael Cesar Russo Chagas - Universidade Federal 31 
de São João Del Rei - Campus Centro-Oeste Dona Lindu; Flávio José Araújo Mateus - Centro 32 
Federal de Educação Tecnológica de Minas Gerais – CEFET-MG (Campus Divinópolis) (no 33 
exercício da titularidade). Participaram também: Ohany Vasconcelos e Kelly Antônia - Agência 34 
Peixe Vivo; Luiz Guilherme Ribeiro - Tanto Expresso e Jeane Sabrina Maia IGAM. Com a 35 
palavra, Túlio de Sá, Presidente do CBH do Rio Pará, dá boas-vindas, agradece a presença de 36 
todos e apresenta a seguinte pauta: Item 1. Abertura e verificação de quórum; Item 2. Eleição 37 
de Recomposição da Diretoria do CBH do Rio Pará - cargos Secretário e Secretário Adjunto; 38 
Item 3. Aprovação da ata da XXIII Reunião Plenária de 05.12.2024; Item 4. Deliberação CBH do 39 
Rio Pará ad referendum nº 102, de 10 de março de 2025: “Aprova a criação da Comissão 40 
Eleitoral para o Processo Eleitoral Complementar com vistas a recomposição e formação de 41 
cadastro de reserva no Comitê de Bacia Hidrográfica Do Rio Pará (gestão 2023/2027) e para o 42 
processo eleitoral da Diretoria (gestão 2025/2027)”.; Item 5. Apresentação do Relatório Anual 43 

https://www.youtube.com/channel/UCZRdyFg3K9GkiUmZj8aSz9A
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de Atividades 2024; Item 6. Semana do Rio Pará 2025; Item 7. Informe:  Envio do Relatório de 44 
Gestão e Prestação de contas exercício 2024; Fórum Brasil das Águas; Item 8. Assuntos gerais e 45 
encerramento. Item 1 – Abertura e Verificação de Quórum. Após a constatação do quórum 46 
por chamada nominal, o Sr. Túlio de Sá dá início à reunião. Item 2 – Eleição para 47 
Recomposição da Diretoria do CBH do Rio Pará – Cargos de Secretário e Secretário Adjunto 48 
Com a palavra, Túlio Pereira de Sá, presidente do CBH do Rio Pará, informa que será necessária 49 
a recomposição dos cargos vagos na Diretoria do Comitê. Devido às eleições realizadas no final 50 
do ano anterior, ocorreram mudanças nas prefeituras, o que impactou as cadeiras do CBH no 51 
segmento do Poder Público Municipal. Explica que a atual composição da diretoria é: 1 vaga 52 
para usuários, 1 para sociedade civil e 2 para o Poder Público Municipal. Os cargos atualmente 53 
vagos são os de Secretário, anteriormente ocupado por José Hermano de Oliveira, 54 
representante do Município de Pará de Minas, e de Secretário Adjunto, anteriormente 55 
ocupado por Vilma Aparecida Messias, representante do Município de Divinópolis. Acrescenta 56 
que José Hermano, atualmente representante do Município de Nova Serrana, está apto a se 57 
candidatar novamente ao cargo de Secretário. No caso de Vilma Messias, o Município de 58 
Divinópolis não enviou em tempo hábil o ofício de substituição, não sendo possível realizar, 59 
neste momento, a recomposição do cargo de Secretário Adjunto. Com a palavra, Jeane Sabrina 60 
Maia, analista ambiental do IGAM, confirma que, enquanto o Município de Divinópolis não 61 
oficializar a substituição da Sra. Vilma Messias, ela permanece no cargo de Secretária Adjunta. 62 
Acrescenta que é possível iniciar uma articulação com possíveis candidatos, mas a 63 
recomposição oficial só poderá ocorrer após a devida formalização. Ressalta que o ideal é que 64 
o novo Secretário Adjunto seja do segmento do Poder Público Municipal; não sendo possível, 65 
poderá ser de outro segmento, respeitando-se o critério mínimo de três segmentos na atual 66 
diretoria. Túlio de Sá propõe, então, realizar a recomposição apenas do cargo de Secretário 67 
nesta reunião e, se necessário, marcar uma reunião extraordinária para tratar da 68 
recomposição do cargo de Secretário Adjunto. Ao abrir as candidaturas, somente José 69 
Hermano manifesta interesse. Não havendo outros candidatos, a recomposição é colocada em 70 
votação. Como não há manifestações contrárias, José Hermano de Oliveira Franco é aprovado 71 
como Secretário do CBH do Rio Pará. Item 3 – Aprovação da Ata da XXIII Reunião Plenária, 72 
realizada em 05/12/2024. O presidente coloca a ata em discussão e votação. A ata é aprovada 73 
com abstenção de Matheus Máximo Moreira, representante do Município de Carmo do 74 
Cajuru, e de Flávio Andreote dos Santos, representante da Polícia Militar de Minas Gerais – 75 
PMMG, por não terem estado presentes na reunião anterior. Item 4 – Deliberação CBH do Rio 76 
Pará Ad Referendum nº 102, de 10 de março de 2025: “A deliberação trata da criação da 77 
Comissão Eleitoral para o Processo Eleitoral Complementar, visando à recomposição e 78 
formação de cadastro de reserva no CBH do Rio Pará (Gestão 2023–2027), bem como o 79 
processo eleitoral da Diretoria (Gestão 2025–2027).” Túlio de Sá informa que, diante das 80 
vacâncias existentes, foi necessário criar uma nova comissão eleitoral. Inicialmente tentou-se 81 
manter a composição da última comissão, mas nem todos os conselheiros permanecem no 82 
comitê. Após contato com os membros, manifestaram interesse em participar: Luciane Linces 83 
(Poder Público Estadual), Saulo Nunes (Poder Público Municipal), Marcelo da Fonseca 84 
(Usuários de Recursos Hídricos) e Simone Paiva (Sociedade Civil). A deliberação foi aprovada 85 
ad referendum, pois a reunião plenária ocorrerá após o prazo-limite para apresentação do 86 
documento. A proposta é colocada em votação e aprovada. Item 5 – Apresentação do 87 
Relatório Anual de Atividades – Exercício 2024. Com a palavra, Ohany Vasconcelos, Gerente 88 
de Integração da Agência Peixe Vivo, explica que a Agência apoia o Comitê na elaboração do 89 
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Relatório Anual de Atividades, conforme exigência da DN 67 do Conselho Estadual de Recursos 90 
Hídricos. O relatório segue um modelo padrão e é publicado no site. O relatório apresenta 91 
informações sobre o decreto de criação, composição da diretoria e do plenário, entidade 92 
equiparada, resumo das reuniões (plenárias, da diretoria, câmaras técnicas e grupos de 93 
trabalho), além de todas as deliberações e documentos emitidos em 2024. Contém ainda 94 
dados referentes ao Plano Diretor, outorgas, enquadramento, cobrança pelo uso da água, 95 
eventos promovidos e participação do CBH em eventos externos. Em 2024, quatro novos 96 
projetos foram iniciados. Ohany informa também os valores de investimento e custeio. Após a 97 
explanação, o presidente agradece e pergunta se há dúvidas. Não havendo manifestações, 98 
passa-se ao próximo item. Item 6 – Semana do Rio Pará 2025. Luiz Guilherme Ribeiro, 99 
coordenador do Programa de Comunicação e Relacionamento do CBH Rio Pará, apresenta a 100 
proposta para a Semana Rio Pará 2025. A programação será organizada pela Tanto 101 
Comunicação pelo terceiro ano consecutivo e ocorrerá em maio, com o tema: "Água para 102 
produzir, cobrança para preservar", tendo como foco a inadimplência na bacia. As ações 103 
propostas incluem rodas de conversa em cinco municípios (Itaúna, Papagaios, Bom Despacho, 104 
Martinho Campos e Pompéu), entre os dias 12 e 16 de maio, com duração de cerca de três 105 
horas cada. Também está prevista uma Ciclo Expedição no domingo, 18 de maio, com saída do 106 
Teatro Gravatá até a Cachoeira do Caixão (22 a 23 km), promovendo o contato com os cursos 107 
d’água. A ação contará com apoio da Prefeitura, Secretaria de Mobilidade Urbana, Unimed, 108 
Lions de Bike e Associação Divinopolitana de Ciclismo (ADC). Túlio de Sá reforça que a ideia é 109 
transformar maio no "mês do Rio Pará". Inicialmente, a proposta era realizar uma expedição 110 
fluvial, mas atrasos na contratação da empresa que faria o estudo de navegabilidade 111 
inviabilizaram a ação para este ano. Tiago Duarte (EPAMIG) sugere a criação de um selo ou 112 
placa para homenagear usuários adimplentes, incentivando a regularidade. Adriano Guimarães 113 
(GEEC) questiona sobre penalidades aplicadas a inadimplentes. Túlio de Sá responde que o 114 
IGAM apresentou aos comitês dados sobre inadimplência e reforça que a principal dificuldade 115 
está nas informações desatualizadas dos cadastros, além de restrições da Lei Geral de 116 
Proteção de Dados (LGPD). A proposta do selo será estudada. Em relação às penalidades, 117 
informa que o inadimplente é inscrito na dívida ativa e que há discussões sobre condicionar a 118 
renovação de outorga à regularização dos débitos. Item 7 – Informe: Envio do Relatório de 119 
Gestão e Prestação de Contas – Exercício 2024. Ohany Vasconcelos informa que até 31 de 120 
março de cada ano a APV envia ao IGAM o Relatório de Gestão e a Prestação de Contas do 121 
exercício anterior. O GACG participa do processo e, após análise e emissão do parecer pelo 122 
IGAM, os resultados serão apresentados ao Plenário. Fórum Brasil das Águas. Túlio de Sá 123 
informa que o Fórum Brasil das Águas será realizado de 5 a 9 de maio, e que há um projeto 124 
piloto de stand compartilhado entre os comitês dos rios Pará, Paraopeba e Velhas, com o 125 
objetivo de otimizar recursos e ampliar a divulgação das ações dos comitês. Os resultados 126 
serão apresentados na próxima plenária. Item 8 – Assuntos Gerais e Encerramento. Túlio de 127 
Sá informa sobre reunião realizada na FIEMG com a UGP do Alto São Francisco e os municípios 128 
de Divinópolis e São Sebastião do Oeste para desenvolvimento de projetos de produtores de 129 
água. Esta foi a primeira reunião, com foco na definição de diretrizes, legislação e grupos de 130 
trabalho. A proposta poderá ser expandida para outros municípios interessados. Informa 131 
também o recebimento de comunicado do Ministério do Meio Ambiente sobre um projeto de 132 
grande porte de recuperação de Áreas de Preservação Permanente (APP) na Bacia do Rio Pará. 133 
Uma reunião será agendada para a próxima semana para obter mais informações, que 134 
posteriormente serão repassadas ao Plenário. 135 
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Por fim, o presidente do CBH do Rio Pará agradece o comprometimento dos conselheiros e da 136 
equipe da Agência Peixe Vivo pelos serviços prestados. Nada mais havendo a tratar, Túlio de Sá 137 
agradece a presença de todos e encerra a reunião. 138 
 
 
 
 
 
 

 
Túlio Pereira de Sá 

Presidente do CBH do Rio Pará 
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